

Zeitschrift:	Revue de théologie et de philosophie et compte rendu des principales publications scientifiques
Herausgeber:	Revue de Théologie et de Philosophie
Band:	37 (1904)
Heft:	2-3
Rubrik:	Faits divers

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 10.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

FAITS DIVERS

I. Congrès d'histoire des religions.

Le congrès international d'*histoire générale des religions*, qui s'est réuni une première fois à Paris en septembre 1900, siégera de nouveau à *Bâle* du 30 août au 2 septembre 1904.

Le comité d'organisation (composé de MM. *von Orelli*, professeur de théologie à l'université, président ; *Alfr. Bertholet*, professeur, et Dr *Ernest Möller*, secrétaires, et d'une vingtaine d'autres notabilités bâloises) a publié récemment une circulaire et un programme d'où nous extrayons ce qui suit :

Les travaux du congrès comportent des *Assemblées plénières*, consacrées à des rapports ou conférences d'un intérêt général (sans discussion), et des *séances de section*, où sont traités et discutés des sujets plus spéciaux. Sont prévues les sections suivantes : I. Religions des peuples non civilisés ainsi que des Péruviens et des Mexicains. — II. Religions des Chinois et des Japonais. — III. Religion des Egyptiens. — IV. Religions des Sémites. — V. Religions de l'Inde et de l'Iran. — VI. Religions des Grecs et des Romains. — VII. Religions des Germains, Celtes, Slaves et Hongrois. — VIII. Religion chrétienne. — Chaque section a son président (Obmann) ou son comité-directeur.

Les auteurs de communications sont priés de ne pas dépasser 30 minutes dans les séances générales, 20 minutes dans celles de section. Langues officielles du congrès : l'allemand, le français, l'italien, l'anglais.

Un assez grand nombre de communications sont déjà an-

noncées. Prière aux personnes qui se proposent encore d'en faire, de les annoncer sans retard afin que le programme définitif puisse être arrêté à temps.

L'annonce de ces travaux, ainsi que les déclarations d'adhésion au congrès (en indiquant la section) doivent être adressées à M. le professeur *Alfred Bertholet*, Leonhardstrasse, 8, Bâle. La souscription est fixée à vingt francs, qui peuvent être envoyés à la banque *A. Sarasin et Cie* (Freie-strasse, 107). La carte d'adhérent donne droit à un exemplaire gratuit des actes du congrès et à des cartes d'admission, au prix de dix francs, pour dames. S'adresser au secrétariat *avant le 15 juillet*.

Le programme a été fixé comme suit (réserve faite de modifications qui pourraient y être ultérieurement apportées) :

Mardi 30 août : A $10\frac{1}{2}$ heures du matin : séance d'ouverture. De 3 à 6 heures : constitution des sections et commencement de leurs travaux. Le soir à 8 heures : Réunion familiale au Casino d'été.

Mercredi 31 août : A 10 heures du matin : séance plénière. De 3 à 6 heures : séances de sections.

Jeudi 1^{er} septembre : Le matin de $8\frac{1}{2}$ à $10\frac{1}{2}$ heures : séances de sections. A 11 heures : séance plénière. Après-midi : excursion.

Vendredi 2 septembre : Le matin de 9 à 12 heures : séances de sections. A 3 heures : séance générale de clôture. Le soir, banquet.

Ajoutons que le gouvernement de Bâle-ville met à la disposition du congrès quelques salles de l'Hôtel-de ville dernièrement restauré, et que le Conseil fédéral suisse a désigné son délégué dans la personne de M. le professeur Edouard Naville, de Genève.

II. Congrès international de philosophie.

Le Congrès international de philosophie, réuni à Paris en août 1900, avait résolu pareillement de renouveler périodiquement cette rencontre de philosophes de tous les pays,

désireux de se mettre en relations personnelles les uns avec les autres. Conformément à cette décision, la prochaine session aura lieu à *Genève*, à l'issue de celle du Congrès d'histoire des religions à Bâle.

Le Congrès s'ouvrira le dimanche 4 septembre, dans l'Aula de l'Université, à 2 heures de l'après-midi, et se continuera les jours suivants, jusqu'au jeudi soir 8 septembre.

La Commission d'organisation a pour président d'honneur M. *Ernest Naville*, pour président M. *J.-J. Gourd*, pour vice-présidents MM. *Adrien Naville* et *Th. Flournoy*, professeurs à l'Université de Genève, et compte un grand nombre de membres résidant soit à Genève soit dans d'autres villes suisses.

Toutes les communications concernant le Congrès, ainsi que les adhésions, doivent être adressées au secrétaire général : M. le Dr *Ed. Claparède* (11, Champel, Genève), auquel on peut aussi faire parvenir le montant de la cotisation qui est de 20 francs.

Les travaux du Congrès se feront soit dans des séances générales, soit dans des séances de sections.

Les *séances générales* seront exclusivement occupées par la discussion de questions fixées d'avance et introduites par des rapporteurs. Les rapports ou leur résumé seront imprimés d'avance. Les questions à l'ordre du jour sont : I. Rôle de l'histoire de la philosophie dans l'étude de la philosophie (Rapporteur : M. *E. Boutroux*, professeur à la Sorbonne.) — II. La définition de la philosophie (MM. *L. Stein*, prof. à l'Université de Berne, et *Gourd*, à Genève). — III. L'individuel et le social (MM. *Vilfredo Pareto*, prof. à l'Université de Lausanne, et *de Greef*, recteur de l'Université nouvelle à Bruxelles). — IV. La finalité en biologie et le néo-vitalisme (MM. *Reinke*, prof. de botanique à Kiel, et *Tsvett*, privat-docent à Varsovie).

Dans les *séances de sections*, lesquelles n'auront pas lieu pendant les séances générales, on discutera des rapports et l'on entendra des communications ; celles-ci ne pourront pas durer plus de quinze minutes. Les travaux des sections seront dirigés par des présidents spéciaux. Elles pourront, le cas échéant, se diviser en sous-sections. Les sections seront au

nombre de cinq : I. Histoire de la philosophie.—II. Philosophie générale et psychologie.—III. Philosophie appliquée (Morale, esthétique, philosophie sociale, philosophie de la religion, philosophie du droit). — IV. Logique et philosophie des sciences. — V. Histoire des sciences. Cette dernière section sera organisée avec le concours et sous la direction de la Commission internationale permanente nommée par la section correspondante du Congrès des sciences historiques de Rome 1903. Les communications relatives à cette section doivent être adressées à M. *Paul Tannery*, à Pantin (Seine, France).

Les langues officielles du Congrès de philosophie sont les mêmes que pour le Congrès d'histoire des religions.